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文学评论家李清霞博士：我从不否定自己的青春岁月

主持人：季风（阳光报《非常对话》栏目编辑）
对话嘉宾：李清霞（文学评论家、西北政法
大学教授、文学博士）

季风：清霞博士您好，您是知名的文学评论家，

也是咱陕西乡党，因此和陕西本土作家关系匪浅，

尤其是和陈忠实先生。您出版过研究他的专著，听

说你们还为了一件事拍桌子争吵过，事后他平静

下来给您道了歉，事实是这样的吗？

李清霞：是的，做文学研究二十多年来我一直

持续关注陕西作家的创作，做过相关的课题，出版

过相关的著作，也发表过研究贾平凹、陈忠实等陕

西作家的系列论文。

关于陈忠实先生，我目前出版了两本著作，一

本是雷达先生主编、我编选的《陈忠实研究资料》

（2006年）；另一本是《陈忠实的人与文》（2013年），
这本书是我在中国社会科学院文学所博士后流动

站工作时的研究报告，原题是《陈忠实评传》。2010
年博士后出站后，我以《陈忠实评传》为题获得了

“2012年度中国作家协会重点作品扶持项目”立项

资助，出版后又获得了“第十四届中国当代文学研

究优秀成果奖”和“2015年度陕西高校人文社会科

学研究成果奖三等奖”。2016年6月，这本书的附录

《陈忠实年表》被2016年全国高考语文Ⅰ卷实用类

文本阅读选用，这套试卷当年有9个省份的300万

名考生使用过。

我跟陈忠实先生的相识缘起于《陈忠实研究

资料》的编选，这本书是《中国新时期文学研究资

料汇编》丛书中的一本，雷达先生当时是丛书主编

之一。丛书中有陕西的路遥、陈忠实、贾平凹三位

作家的资料汇编，雷达先生恰好有三位博士生是

西安人，就把编选任务安排给李文琴、梁颖和我，

我分到的是《陈忠实研究资料》，李文琴分到的是

《路遥研究资料》，梁颖分到的是《贾平凹研究资

料》。我们三人那时都有孩子有工作，为了提高工

作效率，雷达先生建议我们跟作家多交流，因为他

们有很多第一手的研究资料，可以降低编选工作

的强度，也是因为这本书，我和陈忠实先生熟识起

来，成了朋友。

总有人问我是否与陈忠实生前有过争执，甚

至直接问我们为什么吵架，问得多了，我今天就借

这个平台公开说一下吧。大约是在2011年深秋的一

天，那时我的研究报告完成了，就请他看一下有没

有历史事件和人物等方面的疏漏和错误，他很认

真地看了，并作了许多批注，就连错别字都帮我改

了。他细致地谈了报告中的所有问题，我认真地进

行了记录。谈到白嘉轩这个人物的塑造时，我的观

点引起了他的不快。初稿中我把白嘉轩和白孝文

放在同一小节进行分析论述，重在谈父子俩人格

形成的内在联系。我认为白孝文是《白鹿原》中塑

造得最好、最成功的人物形象，丰富了中国当代文

学的人物画廊，而白嘉轩这个人物有概念化的嫌

疑。但这个观点他极不赞同。白嘉轩是他用心刻画

出来的人物形象，已经被评论界和读者们广泛认

可了，被称为中国“最后一个地主”“最后一个族

长”，怎么到我这里就有了概念化嫌疑了呢？我说

越是典型越有概念化嫌疑，比如孔明智而近妖。但

他觉得白嘉轩是小说中的男一号，我至少得给这

个人物一个小节、一个标题，现在的处理是对他这

部小说人物的蔑视。我据理力争。但谁都不肯退

让，饭菜凉了也没有人吃。他当时拍了桌子，气鼓

鼓的。那时我还年轻，要是放到现在，绝不会因为

学术观点不同而发生争执。

争论也是话赶话，过去就彻底过去了，并不影

响我对陈先生的尊重。《陈忠实的文学道路》即传

记部分，在《芳草》杂志上发表，第二年获奖，我在

武汉用彩信给他发了获奖证书，还复述了评委会

的评语，他开心地祝贺我，还问了问会场上的熟

人，说回西安要请我吃大餐。

季风：柳青有一句类似自嘲的话，说的是“文学是

愚人的事业”。评论界和很多媒体也总是把陈忠实

的成功归结为他的勤奋和坚持，过分强调他的天

资愚钝，客气一点是说他少点才气，靠着农民式的

“只问耕耘，不问收获”的精神，才写出了《白鹿原》

那样的长篇巨著，于是很多人就理解为像陈忠实

那样坚持不懈地写下去就能成功。您是怎么看待

说他只有“勤奋坚持”和“少点才气”的说法的？

李清霞：陈忠实确实很勤奋，也能坚持，这些

都是他事业成功的必要条件，但不是充分条件。

比陈忠实更热爱文学的勤奋作家或文学爱好者并

不稀缺，但怎么没有出现第二个陈忠实呢？所以还

是有一个文学天分的问题。上世纪80年代，陈忠实

写过一篇中篇小说《夭折》，副标题是“献给一个文

学殉道者”，里面写秦岭脚下的一个农民在50年代

末发表过几首民歌，后来写自由诗、写小说，写到

过五十岁，穿着带补丁的裤子、抱着孙子还在写着

杂志社都不肯发表的小说。小说的人物和主人公

都是有原型的，陈忠实写这篇小说曲折地回应了

这个问题。他在自己的散文中说：“我只是一个对

文字敏感的孩子。”陈忠实生性敏感，善于观察生

活、洞悉人性，是个很有才情的男人，只是因为环

境的关系不事张扬。评论界和媒体强调他的勤奋

愚钝，这样宣传大约是为了找话题、找热点并鼓励

作家创作，本意是好的，但也误导了不少年轻人。

季风：您毕业于陕西师范大学中文系文学专

业，却在毕业10年后才取得文艺学硕士学位，为何

耽误了那么长时间？

李清霞：我读研究生晚有两个原因：一是胸无

大志，二是生活所迫。1989年7月，我大学毕业后被

分配到陕西省煤炭建设公司一中工作，是典型的

“从哪儿来，回哪儿去”。我的户籍所在地是铜川矿

务局东区的一个煤矿，我被分配回铜川，依然是属

于煤炭系统。我们中文系3个班的180名毕业生中

只有一个人留校，还是少数民族毕业生。我分配到

的单位算是很不错的，所以大学毕业后我没有参

加研究生考试，而是选择了就业。其实，我上大学

的目的很单纯，就是想有个正式工作，能走出矿山

更好。考研究生的目的同样很单纯，就是想换个离

家近点的工作单位。

我大学毕业不到一年就结婚了。我先生比我早

毕业两年，他留校工作了。我们分居两地两年多后，

我才调回西安。刚开始我在东一路的一所职业中专

工作，离家比较远。婚后生活拮据，我先生就做各种

兼职贴补家用，有了孩子以后，我就开始想着换个

离家近点的工作能够照顾好家庭，如果能不坐班

最好。从铜川调到西安，当时对我们两个外县青年

来说太难了。我先生想到了“曲线救国”，建议我考

研究生，拿到硕士学位，这样调动会容易些。

我人生道路的转折要感谢我的先生，他说他

认为我是一个有才情的人，一辈子待在中学里教

书太浪费了。我其实是一个不求上进的女人，生活

上总是随遇而安，能调回西安市夫妻团聚已经十

分满足了。考研是有孩子之后的事，我考了两年，

因为英语不过关，最终选择了研究生班，即先修完

课程，通过全国同等学力研究生英语考试再申请

学位。我们班当时有20人，拿到硕士学位证的只有

几个人。我是1999年英语过关、2000年6月通过论

文答辩的。拿到硕士学位那年，我儿子幼儿园毕

业。随后我被调到西北政法学院新闻系，实现了离

家近又不用坐班的梦想。

季风：您在2006年6月获得了文学博士学位，为

何要在兰州大学文学院的博士点就读，而非在以

前的母校？申请博士后时听说您年龄超了，最后您

是如何获准了进站资格的？

李清霞：我拿到博士学位那年，我儿子小学毕

业；我博士后出站那年，我儿子上大学。我常说我

是跟儿子一起成长的。我们俩的书桌有时挨着，有

时隔着一堵墙，也有时隔着一扇门。

我考博士是因为鲁枢元先生，我硕士论文答

辩时，他是答辩委员会的主席，也是陕西师范大学

文学院的兼职教授，是他引导我走上学术研究道

路的。他和海南大学的学者们进行生态文学研究，

我很感兴趣，我的学术研究就是从生态文学起步

的。在鲁老师的指导下，我用生态文学理念研究

贾平凹小说创作，随后发表了系列论文，这个成功

也激发了我对学术研究的热情。鲁老师建议我继

续考博。由于工作调动，鲁枢元老师在我准备考试

那年轮空了，而我们单位恰好在盖博士楼，我就和

同事去找了人事处处长，询问如果我们今年考上

博士，能否分上新房。处长拿出文件帮我们算了

算，说只要今年考上，我们都能分上房子。当时好

多学校已经都考过试了，只有兰州大学是春秋季

两次招生，那年遭遇“非典”，春季招生拖到了7月

份，我在同事的鼓动下陪考，竟然被录取了。

我原本想过考母校的，但当时陕师大只有古代

文学一个博士学位点，既没有文艺学，也没有中国现

代文学。整个西北地区，只有兰州大学有中国现代

文学专业博士点，于是兰州大学成了我的必选项。再

者就是，我觉得兰州大学考中的几率更大一些。现

在想想，当时是有点投机心理。博士毕业后，我真

的如愿分到了博士楼，就是我们家现在的房子。

做博士后也是同学撺掇的，我有个同学在中

国社会科学院文学所做张炯先生的博士后，他说

你申请吧，咱俩继续做同学。我就按照程序申报材

料，当时是3月份，一切顺利。大概到了五六月份吧，

突然有一天我接到了文学所博管办的电话，说我年

龄超了，不能录取。我才意识到在申报过程中，我的

生日过了，社科院规定博士后进站年龄是40周岁以

下。人很奇怪，因为产生了做博士后的念头，我就不

肯轻易放弃了。于是我鼓足勇气给张炯先生打了个电

话，表达了我想跟着他做研究的强烈愿望。张老师

平淡地说，他知道了。我以为自己没戏了。过了一段

时间，博管办通知我填申报表、准备研究选题、到北

京面试。进站之后，博管办的老师告诉我是张炯先

生坚持特事特办，给了我破格录取的机会。我问先

生为什么帮我，他说我从一个煤炭系统的中学教师

一步一步走到今天挺不容易的，我的人生阅历丰

富、求知欲望强，也能坚持，对文学、社会和人性的

理解应该更加深刻，他希望我在文学研究领域能

有一些成就。再者，我已经40岁了，他不带我，我大

概真的以后没有机会了。我成了张炯老师的关门

弟子，所以我对他的感情如师如父。张炯先生今年

90岁高龄，依然笔耕不辍。

季风：评论家雷达留下了“当代中国文学的一

份精神档案”，他用自己的文学评论诠释了生命的

价值和人生意义。您还能记得起自己和授业恩师

最难忘的事吗？

李清霞：雷达先生是我的博士生导师，也是我

很敬重的恩师。2015年，我在《传记文学》上发表了

传记《雷达：经得起批评的评论家》，雷老师看了还

蛮高兴的。雷达先生对我影响最大的事情，就是毕

业论文写作，他认为文学评论也是创作，评论是写

给人看的，要有理性的激情与思辨。那是2005年年

底，雷老师到兰州大学检查毕业论文写作情况，我

当时写了五万字，兴冲冲地打印好交给老师。恰逢

雷老师在外地有个会议，就嘱咐我们在学校里写

论文，他回来要讨论。雷老师前脚刚走，我连夜坐

火车就回了西安。过了几天，雷老师在电话中大发

雷霆，命我迅速回兰州，论文写成那样还跑回家。

我麻溜地买票连夜回了兰州，第二天一早出现在

他面前。他把我的论文批评得体无完肤，说我通篇

都在掉书袋，卖弄新概念、新理论，没有对作家和

作品认真分析与解读。雷老师甚至气得笑出声说，

我的论文他都读不懂，这样写了给谁看。那些年学

院派的批评很流行，我觉得那样很高深，所以才学

着写的。后来这五万字我保留了五千字，将理论阐

释与文本细读紧密结合，注重论文的可读性和结

构完整性，语言也力求丰富灵动。在雷达老师的指

导下，我的论文顺利通过外审，得到了三个优秀、

两个良好。雷老师的学术训练使我受益终身。印象

中他只冲我发过那一次火，但也彻底改掉了我在

学术上投机取巧的坏毛病。

季风：您老家是在蓝田，却从小跟着父母生活

在铜川煤矿的家属院里，能否介绍一下您童年、青

年时代的生活？

李清霞：我父亲是蓝田人，但我从小是在铜川矿

务局徐家沟煤矿长大的，1983年还在蓝田老家的玉

山中学补习过一段时间。记忆中在1982年秋天，妈

妈带我去铜川市区配眼镜，那是我第一次进入城市

这种繁华地方。我童年、少年时代的活动范围就是

徐家沟矿和鸭口矿及周边的山村、坡地，一个煤矿

就是一个小社会，学校、医院、食堂、商店、俱乐部等一

应设施俱全，早、中、晚放3次广播，早上广播里响起

的《东方红》的歌声，就是学生们起床的“钟声”。煤矿

最繁华的时候是上世纪七八十年代。每到周末或假

期，父亲就会带上我们几个孩子上山挖药材、挖野

菜、捡玉米、捡核桃、打酸枣，有时我也会和哥哥们

去石矸山捡煤块，或者带着妹妹到处跑着玩。

7岁以前，我家曾住在鸭口矿，位置就在今天

的路遥纪念馆，即《平凡的世界》诞生地，因为路遥

曾经到鸭口矿井下体验生活，孙少平走过的铁路

就是煤炭专用线，是我上学放学时常走的路。路遥

小说中的景物描写很真实，他如果在小说中写铁

路边有座茅草房，那就一定有，读者大可以按图索

骥去找到。铁路边有一小片蓖麻地，蓖麻含油量

高，我们用小木棍或者铁丝把蓖麻子穿起来，用火

柴一点就着，还“噼啪噼啪”地响。

17岁那年我离开家，到铜川市第一中学补习，

第二年考上大学，便只在寒暑假才回家里看看。前

几年徐家沟矿破产，父母亲也相继过世，家乡便彻

底成为了故乡。

季风：生活的艰辛销蚀着少年的激情与梦想，

柴米油盐也难免枯燥乏味，孩子最终成为家庭的

希望与夫妻之间的纽带。您如何看待并认真经营

自己的婚姻、家庭？

李清霞：我应朋友之约，也写过这样的生活随

感。年轻时大家住在单位的筒子楼里，生活虽然艰

辛但很甜蜜。我们院子里有棵梨树，大家春天坐在

树下吃饭聊天，夏夜坐在树下乘凉，谈着各自奋斗

的经历。隔壁住着一位男士，总是说起自己的高中

语文老师。月色很好的某个夜晚，他看着天上的繁

星说：你们知道吗？我的语文老师当时19岁，是我

们班所有男生的梦中情人。后来日子好了，很多夫

妻的感情反倒淡了，却谁都不肯离婚。否定了共同

奋斗的那个她（他），不就是否定了自己的青春岁

月吗？

季风：你怎么看待女性的写作？当代作家中您

最欣赏哪些女性作家？您觉得女性作家在创作中

最关键的点是要突破什么？

李清霞：您说的女性写作是指女性主义写作

吗？我写过关于女性主义写作和私语化写作的论

文。当代女性作家中，我欣赏张洁、林白和翟永明，

不仅喜欢她们的作品，还喜欢她们的生活态度和

生活方式。我觉得女性作家或者说女性主义作家

应该突破理论的束缚，不要被观念所左右。两性不

是对立的，我理解的两性关系是互补的，男女之间

应该相互成就。女性作家摆脱不了女性主义的桎

梏，就很难实现艺术上的突破。

编

者

按

李清霞博士是我认识的知性女性中，最为清丽

优雅的，她待人彬彬有礼，脸上带着笑意，人显得极

有亲和力。只要谈及文学，她从来不保留自己的学

术观点。评论家是作家及优秀作品的推手，总是不

主动站在前面被读者认识、熟知。其实李博士的学

术见地以及对作家及其作品的清晰解读，甚至涵盖

了作家自己的认识，也在某种程度上，丰富了作家

及作品的内涵。

她还是一位优秀的散文作家，但由于文学评论家及高

校教师的身份，她总是无奈地被遮掩了个人写作的才华。

在认知世界的过程中，我们总是能主动承认自己

的无知，包括认识世界的局限性、了解事物的片面性以

及个人能力和精力的有限性等。我们能在最尽人事的

条件下，做好其中的某些部分，就已经很不容易。一个

人不可能在每份工作、每个位置上都做到尽善尽美，能

安天命、问心无愧就够了。

李清霞，西北政法大学新闻

传播学院教授，文学博士，中国

文艺评论家协会会员。主要从事

中国现代文学和戏剧影视文化

传播等方面的教学与研究工作。

发表专业学术论文50多篇，主持

并完成国家社科基金项目1项、

省部级课题7项。

代表作有：学术专著《沉溺

与超越》《陈忠实的人与文》；

非虚构作品《十村记：精准扶贫

路———多彩照金》《梁衡访谈录》等。

曾获“陕西省第九次、第十一次

哲学社会科学优秀成果奖”

“2009年度、2015年度陕西高校

人文社会科学优秀成果奖”“第

十四届中国当代文学研究优秀

成果奖”“第四届汉语文学女评

委奖·最佳审美奖”等奖项。

《十村记：精准扶贫路———多彩

照金》入选中宣部2020年主题出

版重点出版物。

嘉 宾 简 介

李清霞（左一）与导师雷达先生（左二）
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